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 Maestros que faltan por vacunarse pueden ir al Issste Regional
 Anuncia la BUAP un día más de vacunación anti Covid
 De 6 mil 918 menores de edad contagiados por Covid en Puebla, 98 

han muerto

  Ante el llamado del gobernador Miguel Barbosa Huerta para reforzar la seguridad en los mercados municipales, la titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), Consuelo Cruz Galindo aseguró que la dependencia a su cargo continúa realizando diferentes detenciones donde destaca la venta de drogas.
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ANGELOPOLITANAS

El gobierno de la capital poblana da resultados efectivos 
en materia de Seguridad, con información oficial de 
la Fiscalía estatal, se registró una disminución de 
11% en la incidencia delictiva del municipio, entre los 
meses de junio y julio, como resultado de la estrategia 

implementada.
Destacan algunos delitos, especialmente los que se refieren 
al patrimonio, que se reportaron a la baja: robo en transporte 
público colectivo (-25.0 por ciento), robo a casa habitación 
(-19.1 por ciento), robo a transeúnte en vía pública (-2.5 por 
ciento), y robo a negocio (-2.1 por ciento).
El alcalde Eduardo Rivera reconoció la labor de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, y precisó que no se deben echar las 
campanas al vuelo; por lo que se requiere continuar trabajando.
Seguridad Ciudadana mantiene aproximadamente 11 disposi-
tivos de manera coordinada con autoridades estatales, lo que 
contribuye a combatir la inseguridad.

Al fin una tragedia obligó a los responsables del 
transporte público a actuar.
Luego de la carambola de tres unidades del 
transporte público y dos automóviles parti-
culares, en las inmediaciones de la CAPU, que 
dejó 50 lesionadas, el gobernador Luis Miguel 
Barbosa pidió a la Secretaría de Movilidad y 

Transporte, reunirse con los concesionarios para revisar la 
situación legal  y técnica de las unidades.
Dijo que la supervisión que debe hacer la secretaria de Movi-
lidad, Elsa María Bracamonte, tiene interés en que se conozca 
cómo es la operación general del transporte público.
Reiteró que es necesario la colaboración de las autoridades de 
Tránsito municipal, ya que, tienen la obligación de observar su 
funcionamiento todos los días, la forma en cómo se comportan 
los automovilistas participantes y los de uso público.
Según los testigos fue la tarde noche del miércoles 10 agosto 
sobre el Bulevar Norte y La Pedrera, donde se registró este 
accidente, los rescatistas detallaron que las unidades involucradas 
fueron tres del transporte público y dos vehículos particulares.

El presidente Eduardo Rivera presentó el programa 
Alertamiento Vecinal de Protección Civil, con una 
inversión de 3.3 millones de pesos y consiste en 
la instalación de postes inteligentes que miden 
el nivel de agua y condiciones climáticas.

Aseguró que, esta acción va a beneficiar a más de 
137 mil personas, 41 mil viviendas, 42 escuelas y 7 

Establecimientos de Salud en el municipio.
“Para estar en caso de eventos naturales, como sismos e 
inundaciones, tener infraestructura adecuada para alertar a la 

población en general, con esto estamos aumentando el sistema 
de alertamiento temprano en el municipio”, dijo.
Esta infraestructura se va a instar instalar en fraccionamiento 
Bosques de Atoyac, Vaso Regulador Santuario y en Álamos 
Vista Hermosa. Además, habrá 7 Módulos de Alertamiento 
Vecinal los cuales van a emitir de forma automática, el sonido 
oficial sísmico con una antelación de hasta 60 segundos.
Novedoso sistema de alertamiento en ríos y barrancas contra 
contingencias naturales Estos se van a encontrar en: Las Juntas 
Auxiliares de San Pablo Xochimehuacán, Romero Vargas y San 
Baltazar Campeche; En los Mercados Hidalgo, Zapata e Inde-
pendencia y en la Central de Abasto (Nave A).

Después de que el abogado Javier Lozano Alar-
cón levantó la mano para ser candidato panista a 
la gubernatura en 2024, Francisco Fraile García, 
se destapó nuevamente, ya lo hizo en 2004, ahora 
para la elección del 2024.
“Yo estoy destapado desde hace muchos años, he 

recorrido el estado, lo sigo recorriendo, me encanta estar 
con la gente que menos tiene y estoy haciendo un esfuerzo en 
algunas regiones”, dijo.
El también exdirigente estatal y exlegislador federal explicó que 
su partido permite a cualquier militante la participación para 
esos cargos, pero que la definición implica un diálogo interno.
Además de la candidatura de hace dos décadas, Fraile García 
alzó la mano en la elección extraordinaria de 2019, cuando el 
PAN apostó por el académico Enrique Cárdenas Sánchez.

Ante el cobro de cuotas escolares y las recientes 
denuncias de saqueos, padres de familia sugirieron 
crear una regulación para los comités escolares, 
con medidas obligatorias como transparencia, 
licitaciones para hacer compras y auditorías, para 

que exista un mejor control de sus aportaciones.
Piden que en las escuelas se hagan licitaciones para las compras 
o contratar servicios, ya que eso ayudaría a tener un mayor 
control de los recursos y se aprovecharían mejor. Los comités 
suelen ser integrados por personas que comúnmente no tienen 
conocimientos sobre administración de los recursos, por lo que 
podrían ser capacitadas.
También proponen cambios en la legislación para permitir las 
auditorías a los comités de padres de familia, pues cuando las 
escuelas son grandes, se maneja más dinero y son mayores 
las irregularidades.
Manifestaron que lo ideal sería que los padres de familia tuvieran 
registros de las aportaciones y cómo se manejan, mediante 
comprobantes de pago o transferencias, pues sí se puede hacer 
un buen manejo de los recursos sin irregularidades.
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Inician las Terceras Jornadas de Ciencia Abierta, 
a cargo de la Dirección General de Bibliotecas

Tras dar la bienvenida a través de un video en el inicio de las 
Terceras Jornadas de Ciencia Abierta, a cargo de la Dirección 
General de Bibliotecas de la BUAP, la Rectora Lilia Cedillo 
Ramírez destacó la importancia de poner al alcance de todos el 
conocimiento generado y las nuevas tecnologías para que haya 

“La BUAP lo está haciendo a través de su Repositorio Abierto, 
el cual permite a investigadores depositar sus trabajos en este 
y facilitar su acceso a quien lo necesita, y actividades como 
esta para compartir prácticas sobre el quehacer académico y 

Alfredo Avendaño Arenaza, director General de Bibliotecas, 

línea o redes sociales están inscritas más de mil personas a esta 

ciencia abierta que hace accesible para todos los resultados de 
la investigación, así como sus procesos y datos a nivel nacional 

A su vez, Joel Torres Hernández, director General de eScire, 

señaló la importancia de que en la actualidad la ciencia abierta 
sea transversal, por lo que hoy se trabaja sobre cómo interac-
tuar y lograr que todos estén conectados en dependencias y 

BUAP es pionera en tener un repositorio abierto y ahora además 
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INFORMACIÓN DE CAJA NEGRA DE 
HELICÓPTERO DE SEMAR ACCIDENTADO 

EN LOS MOCHIS SE ENVIARÁ A EE.UU.
Se hará el intento de recuperar los dos últimos minutos de 
grabación de la caja negra del helicóptero accidentado en 
Los Mochis para apoyar las investigaciones

ACCIDENTE EN MONTAÑA 
RUSA EN ALEMANIA DEJA AL 

MENOS 31 HERIDOS
Este es el segundo incidente en lo que va de la semana 
en una montaña rusa en un parque de diversiones de 
Alemania

PAOLA LONGORIA ARREMETE CONTRA ANA 
GUEVARA POR FALTA DE APOYO; “ES UNA 

VERGÜENZA ESTA SITUACIÓN”, DICE
Paola Longoria mostró su descontento con Ana Guevara 
y la Conade por la falta de apoyo al raquetbol, deporte 
del que es campeona mundial

MURIÓ EL PRIMER 
ACTOR MANUEL OJEDA A 

LOS 81 AÑOS DE EDAD
La Asociación Nacional de Actores informó la muerte, a los 81 
años de edad, del primer actor Manuel Ojeda
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RECESIÓN, EN 2023Frenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Una de las mayores calificadoras de valores en 
el mundo es Moody ś, que no ha sido ni remota-
mente condescendiente con el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador y su política hacendaria. 
Ahora, el 25 de julio, Alfredo Coutiño, director 
de esa calificadora para América Latina, puso el 
cascabel al gato.
De acuerdo con los cálculos de dicha calificadora, 
México tiene una alta probabilidad de entrar en 
recesión para 2023, con una duración aproximada 
de un año. El año electoral, vale punutalizar.
El análisis de Coutiño tiene sentido.
Estados Unidos entrará en recesión en poco tiempo, 
por lo que es natural que baje su consumo y esto 
le impacte a uno de sus dependientes comerciales 
más sensibles, México.
La lista de debilidades que Moody’s Analytics tiene 
de México, es de espanto, entre los que sobresalen 
los altos precios de las materias primas, y el debi-
litamiento de la demanda interna ante una mayor 
restricción monetaria para contener la inflación.
Diríase que la inflación obligará al Banco de México 
a apretar la política monetaria y con ello, reducir 
el circulante.
Moody ś calcula que la economía mexicana tocará 
fondo en el cuarto trimestre de 2023.
También advirtió que la inflación quedará totalmente 
contenida a mediados del 2025. Con estos datos, 

tome sus precauciones. En resumen, 2023 y 2024 
vienen con créditos caros, poco dinero líquido y 
desempleo, tanto en Estados Unidos como en México.
Por éste último dato, considere que los familiares 
avecindados en territorio estadounidense no la 
vayan a pasar muy bien, así que podrían disminuir 
los recursos que envían como remesas a su terruño.
Prevéngase y platique con los suyos.
No se espere a que lleguen los problemas para 
intentar remediarlos.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Respecto al lodoso tema de la suspensión y pos-
terior puesta en marcha de los trabajos del Tren 
Maya en el Tramo 5, el cual fue suspendido unas 
semanas por el juez federal Adrián Fernando Novelo 
porque el proyecto no contaba con la autorización 
de impacto ambiental, las cosas se complicaron 
a medida que pasaron los días, por ejemplo: el 
sobreprecio de la obra.
El tren fue suspendido a finales de mayo pasado, 
tras la gestión de un colectivo llamado “Sálvame 
del Tren” y cierta participación de Greenpeace. 
Con todo, se dice que en realidad nunca se detu-
vieron las obras y siguieron operando pese a la 
orden del juez.
El delirio alcanzó su clímax cuando el titular del 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Javier May, mencionó que la obra reanudó sus acti-
vidades, porque el gobierno federal “consideró que 
se trataba de un proyecto que atañe a la Seguridad 
Nacional, por las vías férreas”.
La decisión se dio en una sesión del Consejo de 
Seguridad y de acuerdo al director de Fonatur, 
“los interesados, que es la Secretaría de Seguri-
dad Pública y la Secretaría de Gobernación fueron 
los que determinaron que la obra reinicie”, en una 
declaración que suena a deslinde y pretexto.
El Tren Maya y sus más de 1 mil 500 kilómetros 
de vías férreas, distribuidas en siete tramos, está 
arrasando con poblaciones, agua, animales, vege-
tación y el Estado de Derecho.
La especie de que las vías férreas son el punto que 
vincula a esta decisión presidencial con la Seguri-
dad Nacional, permite entender que las pérdidas 
en la biosfera son irrelevantes para un proyecto 
que carece de toda viabilidad financiera y social.
Junto al aeropuerto Felipe Ángeles (AIFA) y la refi-
nería Dos Bocas que no refina nada, el Tren Maya 
es el otro integrante de un portafolio de “elefan-
tes blancos” que tardarán una generación en ser 
eliminados o rehabilitados, lo que suceda primero.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Es una mala señal el 
rechazo del Sitiavw 
a propuesta salarial

Puebla, Pue. El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) capítu-
lo Puebla, Ignacio Alarcón Rodríguez 

mala señal el rechazo al incremento sa-
larial por parte de los agremiados del 
Sindicato Independiente de Trabajadores 
de la Industria Automotriz, Similares 

acuerdo, afectaría la economía e inversio-
nes del estado. 

En entrevista, Rodríguez Pacheco pre-

propia economía del territorio poblano, 
deben llegar a un buen acuerdo.

DEL AUTOR FERNANDO 
A. CRISANTO: 

se llegue a un acuerdo con todo el sin-

viviendo a nivel mundial, el sector auto-

-
mía del estado”, aseveró.

un 14 por ciento de aumento al salario 
a los trabajadores, no es viable, debi-

-
meros para llegar a esos dos dígitos.

-

-

afectó mucho al sector automotriz, al 
-

pleo.  ALMA MÉNDEZ

MÁS DE 30 MILLONES DE EUROS DE 
INVERSIÓN PARA IKEA EN PUEBLA
Puebla, Pue- IKEA tienda Puebla suma 

euros de inversión (617 millones de 

pesos), anunció el director de ven-

-

Ángel.
-

en dos años en medio de la pandemia 
consolidó su oferta de comercio elec-

pasión de los ocupados en la tienda, 
-
-

accesorios para el hogar.

Gobierno del Estado de Puebla con el 

empresa para llevar a las personas una 
vida más sostenible, con derechos hu-

-
ve, recalcó.

La secretaria de Economía, Olivia 

un panorama de progreso en el esta-
do, con crecimiento en el volumen de 

-
das habitadas, con un promedio de 

amueblarse con productos de calidad 

-
pital humano con colaboradores hábi-
les, preparados, “con deseos de pro-
gresar en empresas como esta, donde 

 ALMA MÉNDEZ
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JESUITAS TAMBIÉN 
RECHAZAN LA 
ADHESIÓN DE LA 
GUARDIA NACIONAL 
A LA SEDENA
Puebla, Pue. La Universidad 
Iberoamericana rechazó la propues-
ta de que la Guardia Nacional pase 
a formar parte de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), pues 
atenta contra la vigencia de los dere-
chos humanos en México al violar el 
orden constitucional y convencional, 
e invadir las facultades del Congreso 
de la Unión.

Esto después de que el pasado lu-
nes el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador informó que 
enviará un acuerdo esta semana 
para que la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) quede a cargo de 
la Guardia Nacional, donde recurrirá 
a los acuerdos para evitar al poder 
legislativo que la pueda votar en con-
tra y se explicó que la iniciativa de 
reforma aún será enviada, pero bus-
cará la forma de aplicarla en lo admi-
nistrativo.

A través de un comunicado de 
prensa, el Instituto de Derechos 
Humanos Ignacio Ellacuría SJ, el 
Observatorio de Participación Social 
y Calidad Democrática y la Clínica 
Jurídica Minerva Calderón, de la 
IBERO Puebla, manifestó su negati-
va y recordó que la reforma constitu-
cional por la que se creó la Guardia 
Nacional estableció el plazo de cinco 
años para la salida de las fuerzas ar-
madas de estas labores al ser una ac-
tividad extraordinaria y subordinada 
al mando civil y por ello el texto cons-
titucional, en su artículo 21, a la letra 
enfatizó:” La Federación contará con 
una institución policial de carácter ci-
vil denominada Guardia Nacional ... “.

Por lo anterior, instó al Ejecutivo 
federal a apostar por la revisión y el 
rediseño de la estrategia de segu-
ridad de carácter integral desde un 
enfoque de derechos humanos y se-
guridad ciudadana, y trazar una ruta 
para el retiro de las fuerzas armadas 
de estas funciones, garantizando la 
participación de las víctimas y de so-
ciedad civil en su construcción. 

    ALMA MÉNDEZ

Crisis mantendrá sin 
regresar a los alumnos que 
desertaron el año pasado
Puebla, Pue. La Federación Nacional de 
Asociaciones de Padres de Familia A.C. 
(FENAPAF), aseguró que, frente a la fal-
ta de poder adquisitivo en las familias 
mexicanas, se prevé que, en el próximo 
ciclo escolar, los estudiantes que aban-
donaron las aulas en tiempos de pande-
mia, sigan en la misma condición que, es 
por ello que exhortó a padres de familia 
y tutores a buscar alternativas, antes de 
buscar el sustento poniendo a trabajar a 
menores.

La presidenta Aurora González Tejeda, 
declaró que debe considerarse como una 
prioridad el retorno de los estudiantes 
a las aulas, ya que, de lo contrario, se-

rán los propios padres de familia los que 
estarán condenando a las próximas ge-
neraciones a un futuro incierto, más in-
seguro y con reducidas posibilidades de 
progreso.

En este contexto se destacan las ci-
fras dadas a conocer por la organización 
Educación con Rumbo, que, tras estudio, 
detectó que en el ciclo escolar 2021-
2022, 607 mil 413 estudiantes abando-
naron la escuela, los cuales se suman a 
los 815 mil 740 alumnos del ciclo escolar 
2020-2021, por lo que en total 1 millón 
432 mil 153 dejaron las aulas en los dos 
últimos años escolares, los correspon-
dientes a la pandemia de covid.

Solo en el ciclo escolar que concluyó, 
6 mil 121 alumnos de educación inicial; 
174 mil 630 de preescolar; 213 mil 041 
de primaria; 89 mil 707 de secundaria 
y 123 mil 914 de nivel medio superior 
abandonaron la escuela y existe una alta 
probabilidad de que no regresen al si-
guiente ciclo escolar.

“Sabemos que la competencia en el 
marcado laboral es cada día más inten-
sa, y por eso los jóvenes deben estar 
más preparados y la mejor herramienta 
es la educación, por lo que confío que 
muchos padres de familia reconsiderarán 
y regresarán a sus hijos a clases”, con-
cluyó.  ALMA MÉNDEZ

DE ENERO A JULIO, AEROPUERTO HERMANOS SERDÁN 
REPORTÓ ALZA DEL 45.6% EN ATENCIÓN DE PASAJEROS

Puebla, Pue- El Aeropuerto Internacional 
de Puebla, registró de enero a julio de 
2022, un crecimiento de 45.6 por ciento 
en la atención de pasajeros, contabilizan-
do un total de 438 mil 064 usuarios, cifra 
superior a los 300 mil 923 del mismo pe-
riodo en el año 2021.

El Aeropuerto Internacional de Puebla, 

perteneciente a la Red ASA, reportó diez 
mil 618 operaciones aéreas en igual pe-
riodo señalado, cifra 44.8 por ciento ma-
yor a las siete mil 332 efectuadas de ene-
ro a julio de 2021.

En ese mismo lapso, enero-julio 2022, 
la carga registrada fue de cinco millones 
186 mil 189 kilogramos, lo que represen-

ta una cifra superior en 324.8 por ciento, 
frente al millón 220 mil 862 kilos reporta-
dos en igual periodo del año 2021.

Cabe mencionar que, quien reportó 
mayor crecimiento fue el aeropuerto de 
Chetumal con 7318 por ciento; seguido 
de Colima, 37.2 por ciento de incremen-
to.  ALMA MÉNDEZ



VIERNES
12.8.2022

@diariopuntual 
www.diariopuntual.com

SEGURIDAD

6

BAJA 11 % EL ÍNDICE 
DELICTIVO EN 
PUEBLA CAPITAL
Puebla, Pue. El municipio de Puebla tuvo 
una disminución de 11% en la incidencia 
delictiva del municipio de Puebla, entre 
los meses de junio y julio, como resultado 
de la estrategia de seguridad, según los 
datos de la Fiscalía General del Estado de 
Puebla (FGE).

De acuerdo al desglose de las cifras, 
destacan algunos delitos, especialmente 

reportaron a la baja: Robo en transporte 
público colectivo (-25.0 por ciento), Robo 
a casa habitación (-19.1 por ciento), Robo 
a transeúnte en vía pública (-2.5 por cien-
to), Robo a negocio (-2.1 por ciento).

Ante estos resultados, el Presidente 
Eduardo Rivera, reconoció el trabajo de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana, sin 
embargo, dijo que esto no implica que, no 
se deba seguir fortaleciendo las medidas 
de prevención en Puebla.

Asimismo, dijo que la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana mantiene un están-
dar de aproximadamente 11 dispositivos 
de manera coordinada con autoridades 
estatales, lo que contribuye a combatir la 
inseguridad.  SILVINO CUATE

Postes inteligentes alertarán 
crecida de ríos y salvarán vidas en 
zonas de riesgo de Puebla capital

Puebla, Pue. Tras la difusión de un vídeo 
en redes sociales, donde se evidencia 
como un policía municipal es sobornando, 
el presidente Eduardo Rivera Pérez criti-
có este comportamiento y aseguró que 
los involucrados serán sancionados de 
acuerdo a lo que marca la Ley; suman 20 

corrupción o irregulares.
El alcalde argumentó que este tipo 

de comportamientos no representan a 
todos los elementos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) en el munici-
pio de Puebla.

Además, advirtió que habrá sanciones 
ejemplares, para el policía de tránsito que 
fue sorprendido recibiendo dinero, para 
no aplicar una multa a un conductor de la 
Ruta 3 en el Centro Histórico de Puebla.

“Repruebo absolutamente este tipo 
de conductas y este tipo de conductas no 

-
sofía, ni a su exigencia de lo que está pi-
diendo los ciudadanos de tener un traba-

absolutamente”, dijo.
En su turno, la secretaria de Seguridad 

Ciudadana, María del Consuelo Cruz 
Galindo, explicó que, suman 20 casos de 
policías municipales que han incurrido en 
actividades ilegales o faltas administrativas.

Dijo que 11 elementos han sido remo-

Accidente detona 
revisión de condiciones 
del transporte público 
de Puebla
Puebla, Pue. Después del accidente en-
tre tres unidades del transporte público 
y dos automóviles particulares, en las 
inmediaciones de la Terminal Central de 
Autobuses de Pasajeros de la Ciudad de 
Puebla (CAPU), que dejó 50 lesionadas, el 
gobernador Miguel Barbosa Huerta pidió 
a la Secretaría de Movilidad y Transporte, 
reunirse con los concesionarios, para te-
ner una revisión de las unidades.

Dijo que la supervisión que debe hacer 
Elsa María Bracamonte González, secreta-
ria de Movilidad y Transporte, tiene espe-
cial interés en que se conozca cómo es la 
operación general del transporte público.

“Corresponde la revisión de las nor-
mas de vialidad a la autoridad municipal, 
desde luego que sí, nosotros, yo le instru-
yó a la Secretaría de Movilidad que revise 
estas unidades que fueron parte del acci-
dente y que reúna todos los concesiona-
rios para cobrar una revisión de las uni-
dades, el funcionamiento, básicamente 
frenos, condiciones generales, para que 
el transporte de las personas esté digna-
mente desarrollado y que se revise para 
seguridad en todo el Estado”, dijo.

Reiteró que es necesario la colabora-
ción de las autoridades de Tránsito mu-
nicipal, ya que, tienen la obligación de 

Puebla, Pue. El presidente Eduardo Rivera 
Pérez realizó la presentación del programa 
Alertamiento Vecinal de Protección Civil, 
que representa una inversión de 3.3 mi-
llones de pesos y consiste en la instalación 
de postes inteligentes que miden el nivel 
de agua y condiciones climáticas.

-
ciar a más de 137 mil personas, 41 mil vi-
viendas, 42 escuelas y 7 Establecimientos 
de Salud del Municipio.

"Para estar en caso de eventos natu-
rales, como sismos e inundaciones, tener 

infraestructura adecuada para alertar a la 
población en general, con esto estamos 
aumentando el sistema de alertamiento 
temprano en el municipio", dijo.

Explicó que se realizará la instalación 
de 3 postes inteligentes que medirán los 
niveles de agua de los ríos, vasos regula-
dores y barrancas, el estado del tiempo y 
también reciben la señal en caso de sismo.

Esta infraestructura se va a instar insta-
lar en Fraccionamiento Bosques de Atoyac, 
Vaso Regulador Santuario y en Álamos 
Vista Hermosa.

Además, habrá 7 Módulos de 
Alertamiento Vecinal los cuales van a emi-

sísmico con una antelación de 40 hasta 
60 segundos. Novedoso sistema de aler-
tamiento en ríos y barrancas contra con-
tingencias naturales

Estos se van a encontrar en: Las Juntas 
Auxiliares de San Pablo Xochimehuacán, 
Romero Vargas y San Baltazar Campeche; 
En los Mercados Hidalgo, Zapata e 
Independencia y en la Central de Abasto 
(Nave A).  SILVINO CUATE

vidos y 9 separados de su cargo. Aclaró 
que estos registros no son directamente 
de la actual administración, pues en estos 
meses únicamente se han contabilizado 6 
que están en proceso de revisión.

“Son diversas conductas que en rea-
lidad fueron 11 removidos y 9 separados 
del cargo, son conductas que establece 
nuestro reglamento y son del cuerpo co-
legiado de la SSC, y también del consejo, 
son diferentes conductas, algunos inclu-
so son de administraciones pasadas que 
son expedientes que se tenían, entonces 
estos 20 casos no corresponden directa-
mente a lo que es el trabajo de esta admi-
nistración, sino que es el de los expedien-
tes que ya teníamos”, dijo.  SILVINO CUATE

AGENTE VIAL VIDEOGRABADO EN 
SOBORNO SERÁ DADO DE BAJA

observar todos los días, la forma en cómo 
se comportan los automovilistas partici-
pantes y del uso público.

Además, Barbosa Huerta dijo que de-
pendiendo del peritaje que se realizó, es 

-
ductor responsable de la carambola.

“Espero que todos los peritajes, los 
dictámenes, estén adjuntados a derecho 
y no para evitar que personas se esta-
blezcan responsabilidades, más que otra 
cosa, es asegurar que las personas se 
trasladen de un lugar a otro de manera 
segura”, dijo.

Cabe mencionar que, según los testi-
monios fue la tarde noche de este miérco-
les 10 agosto sobre el Bulevar Norte y La 
Pedrera, donde se registró este acciden-
te, los rescatistas detallaron que las uni-
dades involucradas fueron tres del trans-
porte público y dos vehículos particulares. 

 SILVINO CUATE
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Será el próximo lunes 
cuándo damnificados 
de Xochimehuacán 
recibirán nuevas casas
Puebla, Pue. A casi un año de la ex-
plosión de un toma clandestina de gas 
LP en San Pablo Xochimehuacán, el go-
bernador Miguel Barbosa Huerta infor-
mó que el próximo lunes 15 de agosto, 
se realizará la entrega de las viviendas 
reconstruidas.

Barbosa Huerta explicó que, la en-
trega de las viviendas se harán en la 
zona cero, donde ocurrió la explosión 
en San Pablo Xochimehuacán y tam-
bién en la calle que lleva al Hospital 
Psiquiátrico, “Doctor Rafael Serrano”, 
conocido como “El Batán”.

El titular del Poder Ejecutivo asegu-
ró que estas viviendas son muy dignas, 
y cuentan con la mejor infraestructura, 
para el bienestar de las familias que lo 
van a habitar.

“Hasta ahorita el acuerdo es que el 
lunes (15 de agosto) hacemos la entre-
ga de casas ahí en la zona cero y en la 
zona camino al Batán, ya las termina-
mos, son casas muy dignas”, declaró.

Cabe recordar que, fue el 31 de oc-
tubre del año pasado cuando ocurrió 
esta explosión que generó daños tota-
les y parciales en viviendas, la muerte 
y lesiones en habitantes, además las 
realizaron la detención de los involu-
crados.  SILVINO CUATE

Decide gobernador donar al 
CCE terreno en la Atlixcáyotl 
después de conflicto legal

PROPONEN EL RETIRO DE 
CONCESIÓN A RUTAS CON 
4 INFRACCIONES AL AÑO
Puebla, Pue. La diputada por el PAN, 
Guadalupe Leal dio a conocer que se re-
quiere aplicar multas, suspensiones y re-
vocaciones de concesiones para mejorar 
el servicio que presta el transporte públi-
co en la entidad.

Informó que en un solo día al menos 
3 unidades del transporte público se pa-
saron el rojo, 1 unidad hizo paradas inde-
bidamente, 1 operador circuló en sentido 
contrario, se registraron 50 lesionados y 
2 muertes.

Ante esto poblanos respaldaron la pro-
puesta que hizo la congresista, además 

retiro de concesiones se haga al tener 4 
infracciones a lo largo de un año, y no 6 
como lo establece el reglamento actual-
mente.

Pero además consideraron que es ne-
cesario que los supervisores hagan las 
inspecciones diarias como su puesto lo 
exige ya que de lo contrario se estaría in-
curriendo en un acto de corrupción al ser 
omisos ante este tipo de violaciones que 
no son documentadas.

Por su parte, la mamá de Manu ex fun-
cionario en la administración de Claudia 
Rivera Vivanco que perdió la vida en un 
accidente vial, propuso a la legislado-
ra hacer una campaña de difusión para 
que concesionarios y conductores conoz-
can sobre la Ley General de Movilidad y 
Seguridad Vial.  AURELIA NAVARRO

AL PRI NO LE PREOCUPAN LAS 
DESBANDADAS, "SE VA UNO, 
PERO LLEGAN MUCHOS MÁS"

A pesar de que el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) ya devolvió a la admi-
nistración estatal el terreno ubicado en la 
Reserva Territorial Atlixcáyotl, se le per-
mitió quedarse con 2 mil metros cuadra-
dos, para que la Iniciativa Privado haga 

gobernador, Miguel Barbosa Huerta.
“Les dejamos 2 mil metros para lo 

que quieran, ya no es donación onero-

sa, ya, es de la persona moral, Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), asocia-
ción civil, ya, construyan o no construyan, 
es un asunto en el cual ya no vamos a 

Barbosa Huerta dijo que el gobierno 
del estado recibió 6 mil metros cuadra-
dos. En total eran 8 mil metros, pero se 
tomó la decisión de dejarle una parte del 
sitio para que el Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE) puedan construir.
“Lo que hicieron fue un hoyote, en-

tiendo yo que era para la cimentación de 
alguna construcción que ellos plantea-
ron”, dijo.

El titular del Poder Ejecutivo comentó 
que en un principio eran 14 mil metros 
cuadrados, pero con el pasar de las admi-
nistraciones, se fueron reduciendo hasta 
llegar a los 8 mil metros.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El diputado federal por el 
PRI, Lázaro Jiménez Aquino defendió que 
en política “todos tienen derecho a par-
ticipar”, incluido Javier Lozano Alarcón 
quien destapó su interés de ir por la gu-
bernatura de Puebla bajo las siglas del 
PAN dentro de la alianza “Va Por Puebla”, 
y rechazó cualquier desbanda en el trico-
lor, al asegurar que se va uno miembro, 
pero ingresan 30 nuevos.

No obstante, aclaró que cualquier aspi-
rante, ya sea al poder federal, gobierno es-
tatal o municipal, no debe olvidar que todos 
los partidos políticos cuentan con métodos 
de selección para ir midiendo quienes pue-
den ser los aspirantes que los represente 

después como candidatos en el 2024.
Llegado el 2024, dijo que el estará es-

perando los tiempos y conocer los crite-
rios para evaluar si buscará ir por algún 
cargo de elección popular, pero por ahora 
sostuvo que estará trabajando en lo que 
sigue uniendo con fuerza la alianza nacio-
nal que se tiene entre PRI, PAN y PRD, 
para que esta se replique en lo local.

Reiteró que en materia política “cual-
quier voz que quiera participar” en futu-
ros procesos electorales como el 2023, 
o 2024 para el caso de Puebla, pero se-

quién o quiénes serán sus candidatos 
en común como parte de la alianza “Va 

Por Puebla o Va Por México”.

SE VA UNO E INGRESAN 30 MIEMBROS
Al trascender la salida de Ricardo Urzúa 

Aquino, se mostró despreocupado de que 
el partido se vea afectado al asegurar que 
se va un integrante, pero en su lugar in-

Externó “aquí lo que queremos es 
gente comprometida”, que trabaje por 
el bien del partido que es un reconocido 
tanto a nivel nacional como en el estado 
de Puebla como un semillero de nuevos 
talentos políticos, que incluso están ya to-
mando decisiones dentro del tricolor.

Destacó que lejos de los escándalos 
que sigue enfrentando el presidente na-
cional, Alejandro Moreno Cárdenas, el 
PRI es reconocido como un partido diná-
mico donde se va uno, que en este caso 
trasciende sería Ricardo Urzúa Rivera, 
pero llegan muchos más.  AURELIA NAVARRO
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Sin  fecha para construir 
nuevo hospital de San 
Alejandro: Aurora Treviño
Puebla, Pue- María Aurora Treviño García, 
delegada del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), informó que la 
demolición de Hospital de San Alejandro 
terminó el pasado 31 de mayo por parte 
de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), pero dijo que hasta el momen-
to no tiene fecha para la construcción de 
este hospital.

Aseguró que la siguiente etapa es la 
construcción del nosocomio, pero ne-
cesita realizar la petición a la par de 
la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), quien es quien tienen el 
convenio con el IMSS y estarán a cargo 
de los trabajos de planeación y los estu-
dios de lo que se tiene que realizar.

Treviño García enfatizó que dichos es-
tudios son importantes ya que son previos 
a lo que se tienen que realizar, desde el 
diseño pues dependerá de las condiciones 
del suelo de acuerdo a la ubicación para la 
construcción del hospital y es por ello que 
se necesitan los estudios para generar una 
calendarización para dicho proyecto.

Adelantó que por el momento aún no 
hay fecha de la construcción, pues esto de-
penderá de los estudios de la universidad, 
pero aclaró que el presupuesto está destina-

140 camas para el Hospital de La Margarita, 
pero lo más importante es que se tienen que 
cumplir con la reglamentación necesaria.

“Los avances dependerán de estas 
instituciones, de los cuales el instituto tie-
ne convenio, no tengo fecha y depende-
rá de cuando ellos terminen y es cuando 

-
lizó.  ALMA MÉNDEZ

La reforma electoral es buena, pero 
se tiene a un Congreso mediocre

CLAUDIA RIVERA ENCOMIENDA TAREA A NUEVOS 
CONSEJEROS, VIGILAR AL NUEVO DIRIGENTE

MORENA POSPONE 
CONGRESO ESTATALES, 
ESPERARÁN RESULTADOS
Puebla, Pue. La Comisión Nacional de 

Estatales que se realizarían este 13 y 14 
de agosto, se “posponen” porque primero 

de quienes tomarán protesta como con-
sejeros distritales.

Será entonces como se prevé que sea 
en breve que se den a conocer las nuevas 
fechas tanto para la publicación de las lis-
tas, como de las asambleas para elegir a 
los Comités Estatales de Morena.

En el documento emitido por el par-
tido Morena, expone que hasta no ser 
publicadas dichas listas que deberán con-
tener los nombres de los 150 consejeros 
distritales, no se podrá llevar a cabo la 
votación interna para elegir presidente y 
secretaria de partido.

Si bien morenistas estimaban que a 
más tardar este jueves se conocería si se 
anulaban o respetaban los resultados, el 
CEN de Morena precisó que la lista será 
publicada dos días antes de la elección a 
dirigente estatal, el cual para Puebla se 
estima que sea después del 20 o 21 de 
agosto.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. El activista politólogo y co-
laborador del Observatorio Ciudadano 
Laboral, Federico Chilián hizo una radio-
grafía sobre la forma en que se está pro-
cesando la Reforma Electoral, consideró 
que las propuestas que incluye son “cor-
tas” ante las verdaderas necesidades del 
país en materia política-electoral.

Reconoció que la propuesta del pre-
sidente de México, Andrés Manuel López 

-
jor país, pero ante la discusión que se está 
dando de la Reforma Electoral en medio 
de la “confrontación” interna que tiene 
Morena, se pudiera traducir en que “es 
mucho presidente, para escaso partido”.

En este sentido, sostuvo que es ur-
gente contar con una nueva Constitución 
Política para el país, pero que los dipu-
tados de los Congresos locales, como el 
de Puebla y el de la Unión la conozcan a 
la perfección, para que se trabaje en esa 
materia y no para sus carreras políticas 
de quienes se desempeñan como coordi-
nadores de Morena. 

-
nanciamiento de los diferentes partidos 

es una buena propuesta ante los ojos de 
los ciudadanos, que reclaman las altas 
sumas que se destinan para los partidos 
políticos en lugar de ser canalizadas a 
programas sociales.

Pero aclaró que la reducción de dipu-
tados plurinominales y el bajar las prerro-
gativas a los partidos no abonará mucho 
en mejorar las condiciones político-elec-
torales del país.

“Se requiere ya con urgencia una nue-
va Constitución Política para el país, el 
documento consta de más de 350 pági-
nas, pero ni los diputados, ni senadores 
conocen, tenemos un Congreso muy me-
diocre”, citó.

 MORENA SE PUEDE QUEDAR SOLO
Por separado, el diputado federal por el 
PAN, Humberto Aguilar Coronado recordó 
a Morena que la Reforma Electoral que 
están impulsando afecta a todos los parti-
dos políticos por igual, incluidos aquellos 
que son sus incondicionales.

Precisó que Morena siendo el partido 
en el poder debería tener cuidado con las 
iniciativas que respaldan ya que algunas 

de sus disposiciones los puede llevar a 
quedarse “solos”.

Coronado enfatizó que antes el régi-
men de competencia electoral era nulo de 
ahí que era necesario que todos los parti-
dos políticos contarán con un piso mínimo 
a partir del cual resultaran competitivos y 
así se logró.

-
miento público de los partidos políticos, lo 

para la consolidación democrática.
Indicó que, “además se puede consi-

derar que esta es una línea de defensa en 
contra de la injerencia del dinero ilícito y 
de las tentaciones autoritarias que preva-
lecen en el país”.

El panista detalló que gracias al nuevo 
sistema es que las ideologías y corrientes 
políticas que se tienen en este país per-
mite tener representaciones políticas en 
todos los niveles de gobierno.

“Por cierto la Reforma Electoral pro-
puesta por su presidente afecta y mucho 
a los partidos políticos que ustedes ahora 
coyunturalmente tienen aliados incondi-
cionales, cuidado se pueden quedar so-
los”, concluyó.

Aguilar Coronado participó en la se-
sión del consejo general del INE México 

público para los partidos políticos, el cual 
se propone en la Reforma Electoral.

Cabe hacer mención, que la tarde 
de ayer en el Consejo General del INE 
México se aprobó el acuerdo que estable-

los partidos políticos en 2023.
“El INE cumple con su obligación de 

monto y la distribución de los recursos”, ex-
puso el consejero presidente del instituto na-
cional, Lorenzo Córdova.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. La morenista, Claudia Rivera 

como consejeros distritales tendrán la 
principal encomienda de vigilar el actuar 
del nuevo dirigente estatal de Morena 
que será electo en próximas semanas, 
para que en caso de que pierda el rumbo 
del partido este lo retome sin descuidar 
lo que representa el movimiento de rege-

neración.    
Rivera Vivanco al igual que resto de los 

morenistas están a la espera de que los 
nombres de los consejeros se den a co-

se resuelva la anulación de algunos, por 
“prelación” los que obtuvieron un punta-
je dentro de los diez primeros lugares en 
automático ocuparían dicho espacio.

-
cedimiento tiene como objetivo general 
en Puebla y el resto de los estados lo-
grar la integración de grupos formados 
por morenistas que se han caracterizado 
por estar comprometidos con el partido 
Morena.

permitirá que exista una “pluralidad” al 
momento de que se realice la segunda 
etapa de selección que corresponde a 

estatal de Morena en Puebla.
Bajo esta idea, Rivera Vivanco puntua-

como dirigente estatal de Morena y si 
este llega a perder el rumbo, serán los 

-
cargados de corregir ese rumbo.

“Los compañeros que somos referen-
tes de este proyecto de transformación, 
que hemos nacido en esta generación 
del cambio, tenemos la responsabilidad 
de seguir defendiendo el movimiento. Yo 
tengo un compromiso claro de sumar y 
abonar de que esta transformación sume 
en el 2023, y 2024”.  AURELIA NAVARRO

RIVERA VIVANCO PUNTUALIZÓ QUE LEJOS DEL PERFIL QUE SEA ELEGIDO COMO DIRIGENTE ESTATAL DE MORENA Y SI ESTE LLEGA A PERDER EL 
RUMBO, SERÁN LOS CONSEJEROS DISTRITALES RATIFICADOS LOS ENCARGADOS DE CORREGIR ESE RUMBO.  FOTO: 
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344 NUEVOS INFECTADOS 
Y 3 MUERTOS EN 24 
HORAS EN PUEBLA
Puebla, Pue. La Secretaría de Salud re-
gistró 344 casos positivos de Coronavirus, 
más 3 defunciones de estos, 2 eran mu-
jeres y un masculino, que no tenían va-
cuna, según lo informó el secretario de 
Salud, José Antonio Martínez García. 

El funcionario estatal indicó que en 
todo el Estado hay 4 mil 270 casos activos 
distribuidos en 120 municipios, es decir, 
el Covid-19 tiene presencia en el 55 por 
ciento de la entidad. 

Además, se tienen registrados 77 pa-
cientes hospitalizados, de éstos 12 están 
graves por lo que requieren ventilación 
mecánica asistida. 

En su turno, la titular de la Secretaría 
de Gobernación, Ana Lucía Hill Mayoral, 
comentó que 7 personas privadas de su 
libertad están aisladas, por haber dado 
positivo a Coronavirus.  SILVINO CUATE

No cobren tanto, pidió 
el diputado Castillo 
López a los directivos de 
primarias y secundarias
Puebla, Pue. El diputado local por 
Morena, Eduardo Castillo López alis-
ta presentar una iniciativa de reforma 
para evitar que en futuros ciclos esco-
lares directivos cobren excesivas cuo-
tas para permitir el ingreso a las es-
cuelas en nivel primaria y secundaria.

Pidió a los directivos de las insti-
tuciones educativas tomar conciencia 
porque las familias siguen enfrentan-
do grandes problemas de desempleo 
o bajos recursos económicos debido 
a la pandemia por Covid-19 que se 
tiene desde hace más de dos años.

Castillo consideró que las escue-
las, en especial de nivel primaria y 
secundaria deben cobrar “lo que es 
justo” y cuidar de no caer en exi-
gir cuotas que se excedan a lo que 
pueden pagar los padres de familia, 
sobre todo porque algunos tienen 
de dos a tres hijos en ambos niveles 
educativos. 

El representante del Distrito 23 
de Acatlán de Osorio, precisó que 
de atender los directivos este primer 
llamado los más afectados serán los 
propios menores y adolescentes que 
reducirán las posibilidades de recibir 
educación.

Subrayó, “las cuotas o coopera-
ciones que se prevé sean por previo 
acuerdo entre padres de familia y 
directivos de escuelas, no deben ser 
excesivas, (…) muchas madres, pa-
dres y tutores, se han quedado sin 
trabajo”.

El congresista se comprometió a 
trabajar en una iniciativa de reforma 
en la materia para impedir abusos de 
cuotas escolares, que, si bien algu-
nas son sugeridas por los directivos y 
aceptadas por los padres de familia, 
las cantidades llegan a ser excesivas 
para muchos tutores.

Se prevé que esta iniciativa anuncia-
da sea presentada una vez que inicie el 
siguiente periodo ordinario de sesiones 
el 15 de septiembre.  AURELIA NAVARRO

Morenistas promueven impugnación 
nacional contra los perfiles infiltrados

Morenistas de los diferentes estados del 
país, incluidos representantes de los 15 
distritos federales de Puebla levantan una 
vez más la voz, convocando a recabar y 

simpatizantes que entren a la página de 
la Convención:  www.morenademocracia.
mx para documentar las pruebas de cómo 
se violentó la elección del pasado 30 de 
julio.

Como parte del llamado que están ha-
ciendo está el evidenciar como muchos 
de los participaron no son militantes de 
Morena; como el CEN permitió que perso-

fueran votados, resultando ahora conse-
jeros distritales.

Reiteran que quienes fueron electos no 
cumplen con los atributos de honestidad, 
ética política, lucha por las causas socia-
les y trayectoria dentro de la izquierda, 
pero que además muchos de los elegidos, 
son funcionarios públicos de alto y medio 
nivel y aun así se postularon cayendo en 
un exceso de ambición y de poder.

En el llamado se logra leer “estamos 
preparando la siguiente impugnación que 
presentarán todos ustedes en sus distritos, 
para oponernos a la participación de perso-
najes que no debieron ser aprobados como 
candidatos en el proceso de elección inter-
na de Morena”.  AURELIA NAVARRO

presentar ante tribunales todas las prue-
bas que tienen en su poder, para promo-
ver una impugnación nacional e impedir 

Morena lleguen como consejeros, y a su 
vez como presidente de partido.

En un listado de cuatro puntos los 
morenistas precisan que su líder John 
Ackerman, no ha desistido de evitar que 
Morena sea captado por ciertos grupos, y 
para esto están pidiendo a la militancia y 

Puebla es uno de los estados más seguros 

atractivo para el desarrollo de inversiones 
en energías limpias, destacó Kenneth Lee 
Salazar, embajador de los Estados Unidos 
en México. 

En su visita a la capital poblana, recon-
oció las acciones que se han impulsado 
por parte del gobernador Miguel Barbosa 
Huerta en materia de seguridad, por lo 
que se debe continuar con un trabajo co-
ordinado para fortalecerlo.

Puebla, estado seguro 
para inversiones: Ken 
Salazar, embajador de EU

EL DIPLOMÁTICO SE REUNIÓ CON EL GOBERNADOR MIGUEL BARBOSA Y PARTE DE SU GABINETE PARA TRATAR TEMAS ECONÓMICOS Y DE 
SEGURIDAD. FOTO: 
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En ‘Fieras 
se relatan 
las vivencias 
del autor con 
animales 
que lo han 
acompañado a 
lo largo de su 
vida .

‘Kamazootra’ 
y despertares 
naturalistas 

En el kamazootra de los 
animales la única constante es torcer las convenciones.

LA PRIMERA VEZ QUE ATESTIGÜÉ LA PULSANTE 
diversidad sexual que impera en la floresta 

supuse que estaba alucinando. Tenía 13 años y man-
tenía un pequeño museo viviente repartido en te-
rrarios que invadían buena parte de la casa materna. 
Arañas, tortugas, ranas, salamandras y serpientes. 
Criaturas hermosas (o rastreras, según el gusto) que 
para mí eran parte de la familia. Habría que señalar: 
mi madre era alérgica a los perros y a los gatos. Ade-
más: nunca tuve hermanxs (humanos quiero decir).

No recuerdo exactamente cómo había llegado 
aquella lagartija a mis manos. Lo que sí tengo cla-
ro es que era esbelta y tersa, con el cuerpo rayado 
en ocre sobre fondo café y azul intenso en las pa-
tas traseras y la cola. 

Pero el detalle importante es que el día en que 
dio a luz —los reptiles ovovivíparos llevan a cabo 
la gestación de los huevos en el interior de la ma-
dre, así que las crías nacen vivas—, llevaba por lo 
menos dos años conmigo. Periodo durante el cual 
siempre había estado sola, por lo que jamás se me 
había atravesado por la cabeza la posibilidad de 
que de un momento a otro fuera a tener bebés. 

Sin embargo, ahí estaba ella, rodeada por cua-
tro lagartijitas diminutas y perfectas, y en pleno 
acto de parir a otra más. 

Recliné el rostro contra el cristal 
mientras que mi joven cerebro bata-
llaba por intentar entender la esce-
na. Me pareció improbable que ella 

—ahora no quedaba duda que se trataba de una 
hembra— hubiese retenido espermatozoides de 
alguna cruza previa, pues habitaba bajo mi res-
guardo desde cría. 

El asombroso campo de 
la partenogénesis
PERO ¿QUÉ OTRA EXPLICACIÓN PODRÍA EXISTIR? 
Cuando hallé la respuesta a tal interrogante fue que 
sucedió mi iniciación en el asombroso campo de la 
partenogénesis.

Me refiero al virtuoso mecanismo de engen-
drar descendencia sin la intervención de esper-
matozoides. Una variante de alumbramiento 
uniparental que ha sido observado en estrellas 
de mar, medusas, insectos, anfibios, tiburones, 
aves y reptiles (y quizás en humanos, si es que 
la historia de la Virgen María quisiese tomarse 
como verídica). 

Probablemente dicho mecanismo alcance su 
grado más asombroso en el caso de las lagarti-
jas cola de látigo mexicanas —justo como la que 
había dado a luz aquel día en mi habitación—, 
ya que los híbridos entre distintos tipos del gé-
nero Aspidocelis conforman especies nuevas. Es-

pecies unisexuales, compuestas solo 
por hembras, que gracias al artificio 
de poder recombinar los cromoso-
mas hermanos del óvulo, como si 
fuesen homólogos, cuentan con la 
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clave para mantener una población sana y con 
buenas posibilidades de trascendencia hacia la 
posteridad: la variabilidad genética. 

Y desde luego que muchas veces ponen en prác-
tica un enérgico ritual de sexo lésbico que fomen-
ta la ovulación.

Fue así como comenzó mi periplo por las am-
plias posibilidades de la zoología para satisfacer 
la fecundidad. Encuentros eróticos entre par-
ticipantes del mismo sexo, así como relaciones 
homosexuales de largo aliento —por ejemplo, 
pingüinos que, tras establecer una pareja gay o 
lesbiana, proceden a robarle el huevo a algún ve-
cino para criarlo—, se han registrado en más de 
500 grupos de fauna. 

Ni qué decir del fabuloso clan de los peces tran-
sexuales, 600 especies para las que cambiar de 
sexo en algún momento de la vida representa una 
condición existencial. 

la única constante
PERO LOS QUE LLEVAN EL ASUNTO TRANS A SU MÁXI-
ma expresión son los serranos pálidos de Panamá, 
pues conforman parejas monógamas en las que cada 
pez cambia de sexo unas 20 veces al día. La utopía de 
la inclusividad. Hermafroditismo simultáneo, para-
sitismo sexual, orgías multitudinarias, masturbación 

interespecies e incluso autofecundación. En el inago-
table kamazootra de los animales la única constante es 
torcer las convenciones.

Claro que todo eso lo fui descubriendo poco a 
poco, a lo largo de mi despertar como joven natu-
ralista y posterior formación como biólogo. Una 
saga llena de revelaciones y tropiezos zoológicos, 
no pocos accidentes, fugas memorables y mucha 
indulgencia maternal. 

Ese es el combustible de mi libro Fieras familia-
res, finalista del I Premio de No Ficción de Libros 
del Asteroide, que acaba de llegar a librerías. 

Les prometo que, aunque no aborda solo 
cuestiones como las aquí descritas (ese es el li-
bro que estoy escribiendo ahora), como míni-
mo, no se aburrirán. Cerremos citando Filosofía 
natural del amor, de Remy de Gourmont: “De 
todas las curiosidades sexuales quizá la más ex-
traña sea la castidad”. 

 Andrés Cota Hiriart es zoólogo, naturalista y es-
critor. Es autor de la novela CABEZA AJENA y de los ensayos 
FAUNOLOGÍAS y EL AJOLOTE, BIOLOGÍA DEL ANFIBIO MÁS 
SOBRESALIENTE DEL MUNDO. Dirigió la unidad de conser-
vación de vida silvestre Vida Fría Reproductores. Los puntos 
de vista expresados en este artículo son responsabilidad del 
autor. La participación de los firmantes de esta sección se lle-
va a cabo con el apoyo de Comunicación KrearT.

LA ‘ASPIDOCELIS’ 
muchas veces 

un enérgico ritual 
de sexo lésbico 
que fomenta su 
ovulación.
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Aguas negras corren por 
calles de Chietla; habitantes 
temen un foco de infección

TRAS UNA FUERTE 
DEPRESIÓN, HOMBRE 
TERMINÓ CON SU VIDA 
EN TILAPA
Don Armando dejó una carta póstuma 
donde se presume explica el motivo de 
tan lamentable decisión
Tilapa, Pue. Un hombre decidió acabar 
con su existencia al atar una soga a su 
cuello al interior de su negocio ubicado 
en el municipio de Tilapa, aparentemente 
por una fuerte depresión.

Los hechos ocurrieron durante el 
transcurso de la tarde-noche del día miér-
coles 10 de agosto, en un local ubicado 
cerca de la iglesia, de la cabecera munici-
pal de este lugar.

Ahí fue encontrado este hombre quien 

de aproximadamente 56 años.
A decir de vecinos del lugar, el hombre 

tenía días sin abrir su local, por lo que 
se acercaron a su local y notaron que del 
interior se desprendía un fuerte olor féti-
do, por lo que temieron que algo le había 
pasado.

Se armó balacera 
entre huachicoleros 
y policías Xicotepec 
al ser descubiertos 
en la ordeña

Los policías de Xicotepec 
fueron recibidos a tiros por 
los huachicoleros cuando 
realizaban la ordeña de un 
ducto de Pemex en San Agustín 
Atlihuacan

Xicotepec. Pue. Cuando el personal 
de la Policía Municipal de Xicotepec 
realizaba un recorrido aleatorio de se-
guridad y vigilancia por los ductos de 
Pemex del tramo Tuxpan-Salamanca, 
en las inmediaciones de San Agustín 
Atlihuacan del municipio de Xicotepec 
y de la población de Cuahueyatla, del 
municipio de Huauchinango, fueron 
agredidos a tiros por presuntos hua-
chicoleros.

Los hechos ocurrieron este jueves 
cuando sujetos armados al ver la pre-
sencia de los uniformados, los empe-
zaron a agredir a tiros, pero los unifor-
mados lograron repeler la agresión de 
la que fueron objeto.

Esto provocó una movilización de 
las diferentes corporaciones como la 
Armada de México, Ejército Mexicano, 
Policía Estatal, Municipal y personal de 
la Fiscalía General del Estado, así como 
Paramédicos de Cruz Roja, ya que en 
un principio se manejó que habían re-
sultado lesionados dos elementos de 
la Policía Municipal de Xicotepec en el 
enfrentamiento.

Trascendió que las corporaciones 
que participaron en este operativo lo-
graron capturar a ocho presuntos invo-
lucrados en la balacera, los cuales fue-
ron puestos a disposición de la Fiscalía 
General de la República.

Cabe señalar que dentro de 
las comunidades del municipio de 
Huauchinango, como Cuahueyatla y 
Cuaxicala, es donde más tomas clan-
destinas se han hallado, en estas zonas 
la Marina, Ejército Mexicano han deco-
misado, bidones de diferentes capaci-
dades y mangueras.  ADÁN GONZÁLEZ

TRASCENDIÓ QUE SE LOGRÓ CAPTURAR A OCHO PRESUNTOS 
INVOLUCRADOS EN LA BALACERA. FOTO: 

Al arribo de los elementos de seguri-
dad, forzaron a entrada del establecimien-
to y ahí se percataron que don Armando 
se encontraba colgado con una soga ya 
sin vida.

Por ello se dio aviso a peritos de la 
Fiscalía General del Estado y personal 
del Servicio Médico Forense para las di-
ligencias del levantamiento del cuerpo 

Matamoros.
Según reportes preliminares, el hom-

bre llevaba tiempo rentando el local por-
que ahí vendía productos a base de piel, 
como huaraches, no obstante, los vecinos 
comentan que no era originario del mu-
nicipio.

menciona que don Armando sufría una 
fuerte depresión hacia poco había termi-
nado con su pareja sentimental; además 
al quitarse la vida dejó una carta póstuma 
donde se presume explica el motivo de 
tan terrible decisión.  URIEL MENDOZA

Desde hace dos meses 
habitantes de Chietla 
sufren las consecuencias 
del mal olor que se 
desprende de la fuga de 
aguas negras que corren 
en la calle

Chietla, Pue. Habitantes de la colonia 
Gustavo Díaz Ordaz, segunda etapa, del 
municipio de Chietla, sufren las conse-
cuencias del mal olor que se desprende 
de la fuga de aguas negras que corre en 
la calle y que además genera un foco de 
infección; piden al presidente municipal 
Juan Gutiérrez que deje el desinterés por 
un lado y los apoye a solucionar su pro-
blema.

De acuerdo con testimonios recaba-
dos por este medio de comunicación, el 
problema surgió desde hace aproxima-
damente dos meses, y aunque en di-
versas ocasiones han recurrido a auto-
ridades municipales, no hacen nada por 
apoyarlos.

la colonia, expuso que reportó la situa-
ción al inspector Jorge Coronel Ascencio, 
quien le pidió que acudieran ante es-
tancias municipales, directamente con 
el presidente Juan Gutiérrez Briones, a 
quien le solicitaron el apoyo de una ma-
quina especializada para el desazolve de 
drenaje.

Sin embargo, la respuesta no fue la 
esperada, pues el alcalde se deslindó de 
la situación comentando que la colonia 
era privada y que le correspondía al in-
genio de Atencingo atender el problema, 
no al municipio.

“Como es posible que ya está en el 
poder y no nos quiere hacer caso”, dijo.

Esta respuesta generó aún más la 
molestia entre los vecinos; en palabras 
de Jessica Andreu, la vecina más afecta-
da pues la fuga esta justo en la puerta de 
su casa, expresó que todos los afectados 
están en la disposición de cooperar para 
solucionar el problema, pero si necesitan 
también el apoyo del municipio.

Señaló que es molesto que cuando 
están en campaña ahí si entran a la colo-
nia, ahí si la toman en cuenta como par-
te del municipio de Chietla, sin embargo, 
ahora dicen que no les compete a ellos 
solucionar el problema.

 Abundó que atender esta situación 
debería ser de vital importancia para las 
autoridades, pues ante el contexto de la 
pandemia del Covid-19, la fuga de esas 
aguas son un foco de infección para 
quienes viven ahí, además del olor inso-
portable que todos los días hay y la gran 
cantidad de moscas que genera el agua.

Los demás vecinos se encuentran en 
la misma posición, pues aseguran que 
les preocupa la salud de los habitantes, 
sobre todo de los niños y adultos mayo-
res, por lo que piden que el presidente 
realmente los voltee a ver y atienda la 
necesidad, que ahora si haga presencia 
con acciones contundentes en la colonia, 
y no sólo cuando necesite el voto de los 
habitantes.

“Hoy pedimos que nos dé soluciones, 
ahora si queremos que venga, y no solo 
cuando hay elecciones, porque ahí si ven 
que la colonia es parte del municipio, 
pero ahora que lo necesitamos nos ignora 
y se deslinda de un verdadero problema”, 
mencionó Juan Hernández.  REDACCIÓN
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Ayuntamiento de Izúcar anuncia 
construcción de un nuevo panteón 
y una zona de reserva ecológica

Hallan a hombre 
ejecutado entre 
sembradíos de 
Coronango
El hombre tiene una bolsa de plástico 
en la cabeza y se encuentra atado de 
pies y manos en sembradíos en San 
Antonio Mihuacán, en Coronango

Puebla, Pue. Entre la milpa fue ha-
llado un hombre ejecutado en la zona 
de Coronango, trascendió que el cuer-
po además tenía huellas de tortura.

 El hallazgo sucedió la tarde de este 
jueves por parte de un aviso anónimo.

A la zona llegaron uniformados del 
municipio quienes constataron el ha-
llazgo y acordonaron la zona en espera 
de los agentes ministeriales para que 
realicen las primeras investigaciones.

Asimismo, se está a la espera del 
personal de Semefo para el levanta-
miento del cadáver.

Quienes descubrieron a la víctima 
relataron que tenía cubierta la cabeza 
con una bolsa de plástico, además está 
atado de pies y manos.

Hasta el momento el hombre per-
manece en calidad de desconocido.

         REDACCIÓN

DESCUIDO ACABA CON LA VIDA DE UNA BEBÉ EN ACATZINGO

Al parecer, los padres se 
descuidaron y la bebé cayó a la 
cisterna y pese a que quisieron 
reanimarla ya nada pudieron hace

Acatzingo, Pue- Este jueves, una menor 
de edad de tan solo año y medio murió, 

tras caer, al parecer de manera acciden-
tal, a una cisterna en el interior de su casa 
en Acatzingo, luego de que sus padres se 
descuidaran y al buscarla se percataron 
que estaba adentro de la cisterna.

Pese a sacarla y llevarla a una clínica 
particular para que la reanimaran, fue de-
masiado tarde, pues ya no contaba con 
signos vitales, por lo que a la clínica arri-

bó el personal de la Agencia Estatal de 
Investigación para el levantamiento del 
cadáver y trasladarlo a la Semefo y prac-
ticar la necropsia de ley.

Por último, serán las autoridades quie-
nes a través de la necropsia de ley que se 
aclare la muerte de la pequeña, mientras 
tanto, se abrió una carpeta de investiga-
ción en Tepeaca.  LUZ MARIA ZAYAS

Izúcar de Matamoros, Pue. El gobernador 
del estado de Puebla, Luis Miguel Barbosa 
Huerta, donó al Ayuntamiento de Izúcar 
de Matamoros un predio de 7.5 hectáreas 
en el cual la administración de la presi-
denta Irene Olea Torres construirá un 
nuevo panteón municipal, así como una 
zona de reserva ecológica. Ambos pro-
yectos serán abiertos al público en 2023. 

Este jueves 11 de agosto, en rueda de 
prensa, la edil presentó al pueblo izuca-
rense ambos proyectos y señaló que el 
actual panteón municipal ubicado en el 
barrio de Santa Cruz Tecoxco -en ple-
no Centro de la ciudad de Izúcar-, está 
completamente saturado al igual que los 
panteones de otras comunidades como 
Matzaco y Raboso. Con el terreno donado 
por el mandatario estatal, se destinarán 
2.5 hectáreas para cubrir la necesidad de 

espacio para sepulcros y trato respetuoso 
a los difuntos, como a sus deudos.

En tanto, con la zona de reserva eco-
lógica, Izúcar de Matamoros cubrirá una 
necesidad de espacios verdes pues si 
bien existen 800 hectáreas de montes y 
cerros, estos no son accesibles para las 
familias como lo será este parque urbano, 
del que se proyectó su apertura al público 
en verano de 2023.

En ese lugar se diseñarán y crearán 
jardines caminables, espacios infantiles 
sombreados y un parque acuático urba-
no así como un auditorio al aire libre y 
espacios para la realización de bodas y 
eventos especiales, de tal modo que no 
solo sea aprovechado por las familias izu-
carenses sino por los 14 municipios veci-
nos de la región. 

La factibilidad de ambos proyectos se 

sustenta en que el terreno donado está 
a más de 1.5 kilómetros de los pozos de 
recarga acuática más cercanos; que el 
predio es excavable a más de 3 metros 
de profundidad; se encuentra en una 
zona no inundable, limita el crecimiento 
desordenado de la mancha urbana, res-
petando las zonas agrícolas de cebolla y 
jitomate que existe en las inmediaciones, 
entre otros aspectos ambientales que lo 
hacen favorable para los proyectos pro-
puestos.

Será en octubre próximo cuando la 
presidenta municipal, Irene Olea Torres, 
presente al gobernador Luis Miguel 
Barbosa Huerta los proyectos ejecutivos 
del nuevo panteón y la zona de reserva 
ecológica de Izúcar de Matamoros; mien-
tras tanto, agradeció todo su apoyo y res-
paldo al pueblo izucarense.  REDACCIÓN
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Banxico aumenta la tasa Banxico aumenta la tasa 
de interés a 8.50%, nivel de interés a 8.50%, nivel 

máximo histórico; busca máximo histórico; busca 
contener la inflacióncontener la inflación

LA JUNTA DE GOBIERNO DE LA LA JUNTA DE GOBIERNO DE LA 
INSTITUCIÓN TOMÓ LA DECISIÓN POR INSTITUCIÓN TOMÓ LA DECISIÓN POR 
UNANIMIDAD E INDICÓ QUE VIGILARÁ UNANIMIDAD E INDICÓ QUE VIGILARÁ 

LAS PRESIONES INFLACIONARIASLAS PRESIONES INFLACIONARIAS
REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO / CUARTOSCURO



ANIMAL POLÍTICO 15VIERNES.12.8.2022            @diariopuntual       www.diariopuntual.com

El Banco de México 
(Banxico) anunció este 
jueves un nuevo au-
mento a la tasa de in-

terés, en otro intento por con-

El incremento fue otra vez 
de 75 puntos base, al igual 
que el del 23 de junio pasado, 

-
senta un nivel máximo históri-
co, de acuerdo con la agencia 

En su comunicado, Banxico 
reconoció que ha habido pre-

-
res a las anticipadas”, debido 
a factores como la pandemia 

-

Por esa razón, tras evaluar 
-

nal, la Junta de Gobierno de la 
institución decidió por unani-
midad aprobar otro aumento 

-

de los choques que han afec-
-
-

lución de las expectativas de 

proceso de formación de pre-

presencia de todos sus miem-
bros, decidió por unanimidad 
incrementar en 75 puntos 
base el objetivo para la Tasa 
de Interés Interbancaria a un 

esta acción, la postura de po-

Banxico aseguró que se 
mantendrá vigilante de nue-

El Instituto Nacional 

(Inegi) informó esta semana 




